

***MISCELANEA***

## NOTA SOBRE DON TOMAS GARCIA

*Por* TOMÁS PÉREZ TENREIRO

Nació el bravo Comandante del 1º de Valencey, en la Real Isla de León (Andalucía), en 1791. Murió en 1822. Viene este Oficial a Venezuela en el Regimiento de La Unión. Con la expedición del General don Pablo Morillo. Ya en el año de 1814, alcanzó la jerarquía de Capitán que como Ayudante tiene en dicho Regimiento. Había sentado plaza de Cadete en 1808. Ascendiendo a Subteniente en el mismo año. Y a Teniente en el de 1810. Ayudante con el grado de Capitán en 1814. Hizo la Guerra de Independencia Española. Fue herido en el combate de Mengíbar (1808). Ganó una Cruz de Distinción en la Batalla de Talavera de la Reina (1809). En 16 de mayo de 1811, Batalla de Albuera, gana "el honorífico título de BENEMÉRITO DE LA PATRIA EN GRADO SUPERLATIVO". Fue hecho prisionero por los franceses en Valencia del Cid. Trasladado a Francia queda en prisión hasta 1814. Viene a Venezuela en la Expedición Pacificadora (1815). Era hombre de gran capacidad y de extraordinaria aplicación. Como Jefe de tropa fue hábil y muy exigente. Se le calificó de "duro". Se atentó contra su vida en una sesión de ejercicios de fuego. En carta de los familiares del Coronel Escuté, se le apoda "zambo holandés"... La Torre recibió muchas cartas anónimas contra don Tomás. Tantas que éste se vio obligado a pedir separación del mando y examen de conducta. Pero, sus servicios en el campo de batalla y en la preparación de sus tropas fueron siempre de primer orden. Pronto llega a la jerarquía de Oficial Superior. En el combate de Ortiz (26-3-1818), como teniente coronel mayor del Unión, funge de Comandante Accidental del Regimiento de Castilla (que será luego el Burgos), y su conducta es señalada por La Torre al General Morillo quien la eleva al Rey. Al salir de España, dejó pensión a su hermana María de los Dolores, que en 1821 eleva a 500 reales. El Conde de Cartagena lo propuso para Coronel Vivo. Recibe el despacho y se desempeña como Primer Comandante del 1º de Valencey, nombre dado al Unión cuando se reorganizó. El ascenso fue protestado por don Feliciano Montenegro, junto con el de don José Pereira. Por ausencia del Comandante del Regimiento, don Tomás mandó a los dos Batallones, 1º y 2º. Y luego, sin dejar su Comando, ejerció, también, el de la Primera División. En la Batalla de Carabobo, manda la División y al 1º de Valencey. Ningún esfuerzo de las unidades republicanas puede romper su cuadro. En el que se refugian Banderas y Jefes (La Torre y Morales). En pleno combate tiene la hidalguía de destacar un tambor, muchacho de 15 años, "para que le tenga la cabeza a aquel valiente. Se refería a Cedeño. Caído dentro del Cuadro. En Puerto Cabello se dirige al Mariscal La

Torre pidiendo, con derecho y como mandaban los reglamentos, la Cruz Laureada de San Fernando. Es nombrado Jefe del Regimiento de Valencey.. Su brillante conducta le atrajo envidias y animosidades. Lo acusan de insultar al Batallón de Hostalrich. Y le levantan información. En 23 de abril de 1822, don Pascual Churruca, Ayudante de Campo del Mariscal La Torre, so pretexto de un insulto (García lo había llamado "Majadero") penetró en la habitación del Coronel y le desafió, en tales términos que lo obligó a batirse. García sólo se defendió. Recibió varias heridas. Una grande en la cara. Desarmó a Churruca y le puso el sable de punta, diciéndole: "Ya ve que pudiera matarlo y no lo hago"... Y le volvió la espalda, cosa que aprovechó Churruca para recoger el sable y darle un tajo en la cabeza... Y salió dando voces contra García y motejándolo de "follón, cobarde", etc. Churruca quedó en arresto. La Torre, de autoridad, ordenó se archivara la información. Luego de habérseles leído a los indiciados el dictamen del fiscal Hernández de Armas. Don Tomás García marcha en la Expedición que el Mariscal Morales lleva sobre la Goajira para caer a Maracaibo. Hace la marcha en la vanguardia. Como 2º Jefe del Ejército. En tal calidad vencido el Paso del Sucuy, recibe una herida mortal. El Mariscal Morales alcanzó a cerrarle los ojos. Setiembre, 5 de 1822. En el Campo de Carabobo se erigió un obelisco en homenaje al "valor y brío" con que don Tomás, al frente del Valencey, defendió las banderas de España. Por mucho tiempo se le creyó criollo. En razón de la admiración con que se le recuerda.

#### BIBLIOGRAFIA

Hoja de Servicios de don Tomás García. Simancas.

Hoja de Servicios del Mariscal don Fco. Tomás Morales.

Correspondencia de Morillo

~ "Don Miguel de La Torre y Pando", por T. PÉREZ TENREIRO. Caracas, 1971.



... naval (Buena), y capitán de Fragata (Buena de San Mateo, y ciudad de ...  
 la Regencia del cuerpo Expedicionario en la de dicho mes y año mandando su compañía  
 y buques en la Expedición Naval al B. Océano y gloriosa batalla de la ...  
 en 16 de Mayo de este año, en donde mandando la expresada compañía, y luciendo  
 con el honorífico título de Comodoro de la Armada en grado superior por la Regencia  
 del Rey, y en la ciudad en el sitio formado contra la Plaza de ... en la Expedición  
 Naval de ... y acción de las Banderas del Rey en 9 de Agosto del año expresado,  
 mandando su compañía en la Batalla dada el ... de ... para ...  
 su guarnición en 28 de octubre del mencionado año, en donde mandó las ...  
 de ... y mandando la ... en ... el sitio que sufre la Plaza de ...  
 de ... donde fue hecho prisionero, y trasladado a Francia donde permaneció  
 hasta 10 de Mayo de este año que regresó a ...

173<sup>o</sup>  
 Juan J. Mendivil

El Mayor  
 El ...

### FELICE CARDOT EN LA CASA PAEZ

Por FABIÁN DE JESÚS DÍAZ

El pasado miércoles trece (13) de julio fue huésped muy distinguido de Valencia, el Dr. CARLOS FELICE CARDOT, Director de la Academia Nacional de la Historia, figura muy prestante de las Letras venezolanas.

Felice Cardot estuvo presente en el acto solemne cumplido en la sala principal de la Casa Páez, con motivo de la entrega del Premio RAMÓN DÍAZ SÁNCHEZ; promovido por la Seccional Carabobo de la ASOCIACIÓN DE ESCRITORES VENEZOLANOS (AEV). El lauro se adjudicó a través de Concurso. Los trabajos concurrentes fueron calificados por un Jurado de cinco miembros. El análisis de las obras del eminente y recordado escritor carabobeño constituía el tema único del Certamen. El Premio, Diez Mil Bolívares y un Diploma se hizo posible gracias a la colaboración de don Pablo Espinal R., de la industria y comercio de Valencia; coterráneo, amigo y apreciador de Díaz Sánchez.

En el acto estuvo igualmente presente la señora Isabelita Jiménez Arráiz, viuda de Díaz Sánchez. Dama de gran cultura, avezada en las lides del pensamiento y de las Bellas Artes; quien, al igual que ayer, guardo culto reverente a la memoria de su marido.

La intelectualidad de Valencia y Puerto Cabello coincidieron al cumplimentar, en esta noche, al doctor Felice Cardot; cuya presencia entre nosotros constituía